



たばこまち

学校の教育目標
学び合う子
思いやる子
きたえる子

青森市立荻町小学校 学校だより 第10号 令和5年12月20日

「思考力」が身に付く家庭での4つの会話 ～高校入試・大学入試を見据えて～

校長 中村 健

今の学校の教育は、これまで以上に次の3つの柱を大切にされて行われています。

- ◆「知識・技能」(何を理解しているか。何ができるか)
- ◆「思考力、判断力、表現力」(理解している知識、できるようになった技能をどう使うか)
- ◆「学びに向かう力、人間性など」(どのように社会等と関わり、よりよい人生を送るか)

これらの中で、私(校長)が特に重要だととらえているのは「思考力」です。今の子供たちが受けるであろう「大学入学共通テスト」には、思考力を試す問題が各教科に盛り込まれています。大学入試が変わったので、高校入試にも思考力を試す問題が出てきています。

「思考力」とは文字どおり「考える力」のことですが、具体的には何を指すのでしょうか？

1つは「疑問をもつ力」です。「なぜだと思っ？」と聞かれれば、「なぜだろう」と自然に考え始めます。

もう1つは「まとめる力」です。「つまり(要するに)どういうことだと思っ？」と聞かれれば、自然にまとめ始めます。

そこで、これら2つの力を培うために、次に示す家庭における4つの親子の会話をされてみてはいかがでしょうか？

【思考力を高める会話①】「どこが似ている？共通点は？」＝比較、共通点さがし

例えば、算数で「この3つの問題の共通点は？」と聞かれると、計算の仕方に共通することがあるとわかったりします。これを「コツ」と言います。コツがわかれば応用も利くようになります。思考力の中でもとても大切なポイントです。

【思考力を高める会話②】「もし～なら、どうなる？」＝仮説思考

例えば、「もし10年たったら、スマホはどうなっていると思う？」など、仮説を立てて考えることです。仮説や予想を立ててそれを調べるというプロセスは、教科の勉強でもよく行われます。このように聞かれた子供は、自分の持っている情報を駆使して思考します。

【思考力を高める会話③】「どうしたらいいと思う？」＝解決方法の発想

例えば、「お母さん、これどうやって開けたらいいの？」と聞かれたら、「どうやったらいいと思う？」と聞き返し、まず子供に考えさせます。わからなければヒントを言ってあげます。そうすると、ヒントを使って自分で考えます。このように接して、やがて手がかりになるものを自分で見つけて自分で解決できるようになります。世界一と言われているフィンランド教育では、子供の質問に、「なぜだと思っ？」などと親が聞き返しています。

【思考力を高める会話④】「〇〇の立場だったら、どう思う？」＝多面的思考

例えば、ゲームやスマホのルールを作るとき、子供の意見と親の意見を出し合っ話し合いをすることは、様々な角度の見方や解釈があることを知り、物事を多面的にとらえて妥当な考え方を生み出すという多面的思考力を高めます。

学校では主に教科等をとおして、家庭では生活の中から思考力を高める会話をすることで、子供たちの柔軟な思考力を高めることができます。自分の力で未来を切り拓く子供たちを育てていきましょう！

12/23 から冬休み。合言葉は「いかのおすし」、不審者に気を付けて！

- 「いか」 知らない人について「いか」ない！
- 「の」 知らない人の車には絶対に「の」らない！
- 「お」 「お」おきな声で「助けて～」とさけぶ！
- 「す」 「す」ぐににげる！
- 「し」 学校や大人にすぐ「し」らせる！



楽しかった苺小っ子集会！

12月7日（木）の参観日に、「苺小っ子集会」を開催しました。今年も昨年にならい、保護者や地域の方々をお誘いして開催しました。子どもたちがご来場の皆様を楽しませようと企画したブース運営はいかがでしたか。全校児童がハキハキとした言葉遣いプラス笑顔で接客し、お客さんをおもてなしし、楽しませることができました。当日の様子をご紹介します。

1・2年ブース

「めざせ！
カップイン」



3・4年ブース

「クルッと着地
ペットボトル
フリップ」



5・6年ブース

「白黒めくり
ゲーム」



5・6年ブース

「ペットボトル
ハンター」

後期クラブ活動 ～CIR との交流～ 台湾お料理で調理実習体験

※CIRとは、青森市が招聘している国際交流員。

後期クラブ活動は、台湾出身の国際交流員「呂 貞儀（ロ テイギ）」さんを講師に迎え、台湾の文化・言語に触れながら、国際理解の学習を進めています。11月30日（木）の活動では、本校家庭科室を会場に、台湾のおやつ「湯圓（タンユエン）」を調理して味わう「味覚を通して異国を感じる体験」を楽しむことができました。



橋本小主催-麦の穂会議参加 ～体を動かす心地よさを味わおう～

橋本小学校保健委員会のお誘いを受け、12月13日（水）の午後、橋本小学校体育館を会場に開催された「麦の穂会議」に参加してまいりました。「青森山田高校体操部の体操教室」では、参加児童全員が、身のこなし方やバランスのとり方を、実際に体を動かしながら学びました。最後の「演技披露」は、まばたきの時間をもたないほどの連続瞬間技で、会場全体が驚きと感動の嵐につつまれました。



1月の行事予定

ALT～外国語指導助手

SC～スクールカウンセラー

CS～コミュニティ・スクール

日	月	火	水	木	金	土
	1日	2日	3日	4日	5日	6日
	元旦	年始休日	年始休日	仕事はじめ		
7日	8日	9日	10日	11日	12日	13日
	成人の日		2組学習会 (web)	スキー教室 実地踏査	安全点検日 1～6年学習会 3組学習会 職員会議	
14日	15日	16日	17日	18日	19日	20日
PTA通学路 除雪作業	PTA登校指導 2学期後半始業日 4時間授業	PTA登校指導 SC来校 学区巡回	ALT来校	学力テスト 委員会活動	学力テスト	
21日	22日	23日	24日	25日	26日	27日
		避難訓練	引落日 ALT来校	読み聞かせ 5時間授業		
28日	29日	30日	31日			
		全校朝会 (校長講話)	ALT来校			

※ 状況によって、変更になる場合があります。